

El Bien Público.

6 rs. vn. cada mes.

Mahon viérnes 20 de Octubre de 1882.

Año X. Núm. 2.877.

Correos.—ENTRADAS.

De Palma los miércoles por la mañana el vapor «Menorca.» De Barcelona y Alcudia los jueves por la tarde el vapor «Puerto-Mahon.» De Ciudadela y demás pueblos de la Isla diariamente a las 11 de la mañana el coche-correo. Despacho de los vapores, calle de la Infanta núm. 26.

Correos.—SALIDAS.

Para Palma los miércoles a las 5 de la tarde el vapor «Menorca.» Para Barcelona con escala en Alcañices todos los domingos a las 8 de la mañana el vapor «Puerto-Mahon.» Para Ciudadela y demás pueblos de la Isla diariamente a las 2 de la tarde el coche-correo. Telégrafos y correos, calle Rastón núm. 43

El militar político.

Vamos; está visto. No hay como fijar los ojos en el campo revuelto y agitado de lo que se llama villa y corte, para ir encontrando ejemplares de todos los tonos y matices, producidos por el sol que calienta aquí la vida.

Por ejemplo. Miremos al campo de la milicia política, que es cosa distinta de la política militante, y veremos milagros. No hay que preguntar, si en España un militar es valeroso; que la raza, el clima, la historia, engendran aquí el valor sobreabundantemente. Solo hay que preguntar, si es ambicioso, si es listo. ¿Lo es? Pues entonces preparémonos a ver maravillas, mas aun que batallas.

Los partidos políticos andan buscando y halagando a toda hora las espadas afortunadas é inquietas. Unos, las de un lado; otros, las de otros; y así medran todas, sin ser menester mas guerras que las civiles ó las de pandilla: ¡desdicha y mengua de la patria! Y luego esas espadas se componen entre sí, se arreglan, ó cuando menos se respetan, y en vistosos movimientos pasan de un campo á otro campo, según la conveniencia de las ocasiones.

¡Ah! ¡el militar listo es una carrera! y si además de listo es fresco, puede ser ¡hasta una intilucion!

Vedle cuando joven. Apuesto, galan, airoso, luce en las paradas, y reluce en los salones. Sus hechos militares procura por mil medios que no queden ignorados; sus hechos particulares, los oculta ó disfraz cuidadosamente. En la corte hay relaciones valiosas, si se sabe aprovecharlas. Romper el límite inferior de la escala es el gran negocio. En subiendo á cierto punto se brilla mas. Hay cierta iniciativa, que inquietamente se emplea, para hacer ruido, llamar la atención y eclipsar á los ordenancistas, á los severos, á los retraídos, y los hombres de campaña. Ora en las oficinas con frívolo y audaz estilo, ora en los salones con insinuante y lisonjera frase, ora en las paradas y recepciones con gallarda apostura y desenvuelto trasteo, hácese mas camino y lógranse más éxitos «de todas clases», que atezando el rostro en los campamentos, escuchando el estridor de las balas y derramando la sangre en los combates.

El militar político suele distinguirse, no tan solo por su intencionado hablar y su obrar astuto, sino tambien por su porte un tanto teatral, entre altivo y fino, por su mirar mas de Júpiter que de Marte, por sus asiduos conatos de penetrante Palas, por algun que otro canto de Sirena, cuando le conviene mucho, por su escaso y falso saber, por su patriotismo de relumbron, y hasta por su tez mate marchita, que deja centellear con mas viveza su ambiciosa y concupiscente mirada.

Si le encontráis alguna vez al lado del militar «impolítico», es decir, del militar guerrero, no podéis confundirle nunca. El militar guerrero dejará ver su franco pensamiento y su leal sentir, tanto al través de las cicatrices de su tostado rostro y

su alta y denodada frente, como entre los bruscos y no estudiados modales, y los vivos movimientos y exclamaciones de indignacion ó entusiasmo, ó bien en medio de la serena inmovilidad de su figura.

No es decir que el militar político no vaya, y pretenda ir, al campo de los combates, sobre todo en las ocasiones solemnes, no. Por el contrario, su arte principal consiste en ir, y pretender ir, á tiempo, y sobre todo con fruto. Para lo cual le conviene, y procura mucho, lograr el puesto mas útil para la gloria de arteficio; y en alcanzándole, explota su situacion con fino ardid, para brillar y ser elogiado, á costa de algunos afanes suyos y de muchos sudores y riesgos de otros. La prontitud, la prioridad, en espedir un parte, la destreza en abultar sus hechos de guerra y el poder del enemigo, en suponer planes de este prevenidos y desbaratados, ventajas, mas ó menos ilusorias, obtenidas; la oportunidad en responder del éxito de ciertas operaciones (cuando ya no son dudosas) y en guardarse de ello (cuando pueden serlo por ventura); el presentar como especial inspiracion de genio lo que es vulgar dictámen de comun sentido, ó acaso advertencia de los subordinados ó del paisanaje; el tributar honor á tiempo á los hechos de los militares aguerridos, para no provocar descontentos con torpes y notorias injusticias; el mostrarse con publicidad mañosa tosco amigo del tosco soldado, aunque huya luego lo posible de sus fatigas y privaciones; todo esto, y mucho mas, es parte principal de la refinada «política», que en campaña emplea el militar «político», para venir luego á sacar fruto abundoso de ella en la corte y entre los cortesanos. En cambio el militar guerrero, parco en palabras, pródigo en hechos, se despide diciendo «se hará lo que se pueda». Y va, mira, precave, calla, avanza; y triunfa ó cae. Y otros, leales como él, y su hueste entera, por aclamacion espontánea, encárganse de publicar su pericia, su abnegacion, su bravura.

Pero ¡ah! que el militar «político» tiene que atender ante todo y sobre todo á la «política»; dado que en ella cifra su ambicion y porvenir. Por lo cual habeis de verle entenderse con unos ú otros partidos; y al volver á la corte, en donde procura residir á menudo, si no puede siempre, indaga, cabildea, critica, concierta, prepara en fin soluciones de medro para su persona, aunque sea á espensas de toda suerte de militares y civiles y morales principios.

Llega el momento de las conjuraciones, que el paisanaje inquieto de las cortes y capitales acoge con afán tan protervo y que los políticos de club fraguan y escitan con tan refinada y fria malicia. Y en ese fondo subterráneo de pasiones, que se acumulan y condensan, por las ausencias de ambiente moral, á favor de las mismas persecuciones, el militar político es la pieza principal, la que mas se busca, la que mejor se paga. El ha de conjurar algunos jefes, comprometer á muchos oficiales, se-

ducir por segunda mano con dádivas ú ofrecimientos á sargentos y tropa; y una vez conseguido, como núcleo del movimiento, el asegurar la sublevacion de una parte de la fuerza pública, la empresa de los conspiradores y la suerte del «político» militar, son ya casi infalibles. ¿A cuál costa? ¡Quién piensa en eso!... El movimiento vendrá de abajo. Los mas cándidos, los mas inocentes, los menos ambiciosos, movidos, quien por ideas fallaces, quien por venganza ciega, quien por sórdida codicia, saldrán los primeros. Y... ¡pagarán los primeros!

Los demás regirán y empujarán en lo oculto. Si el alzamiento fracasa, aquellos serán aplastados, y salvos los demás. Si prevalece, entonces saldrán los directores á ceñirse las coronas y repartirse la «honra» y el «provecho». «Juan Soldado» y «Perico el de los Palotes» por punto general alcanzarán la muerte, ó el rincón de su casa, si la tienen, y un mayúsculo desengaño. El militar «político» y el «jefe» de club arrostran cuando mas, si son, como lo son, listos, un destierro pasajero, origen de mayores derechos y recompensas, ó los ascensos y el poder á que aspiran. ¿No ha visto nadie comandantes que subieron á coroneles, á generales, á ministros, á presidentes y á mas... por tales senderos?

Ahora ¿gana con ello la disciplina? ¿Gana la moral? ¿Se afianzan los gobiernos, ni las dinastías, ni las sociedades?... Esa es «harina» de «otro costal». Nosotros no hablamos sino de la «milicia política», que suele vivir y crecer á la sombra de la «política militante».

Y tal es la concisa historia del militar «político». Si alguna persona supiese algun impedimento, para admitirla como verdadera; «que lo declare».—H. I.

(«Diario de Barcelona»).

MADRID 16 DE OCTUBRE.

Ayer, entre seis y siete de la tarde estuvo en Palacio á cumplimentar á S. M. la reina Isabel, el señor duque de la Torre, y no hallándose dicha augusta señora en el régio alcázar, retirábase el ex-regente del reino. Cuando éste bajaba la escalera subia la reina doña Isabel, acompañada del general marqués de Novaliches, y situándose éste á la derecha de S. M. y el general Serrano á la izquierda, acompañaron ambos á la bondadosa reina á sus habitaciones.

El duque de la Torre se retiró de Palacio tan luego como cumplió con los deberes que la cortesía impone.

Hoy publica la «Gaceta» el ceremonial que deberá seguirse cuando se verifique el régio alumbramiento.

Asistirán á la presentacion del príncipe ó infanta que nazca, los ministros, jefes de Palacio, diputaciones de los cuerpos colegisladores, comisionados de Asturias, la grandeza, los capitanes generales de ejército, los caballeros del Toison, los presi-

dentos del Tribunal Supremo, consejo de Estado, consejo supremo de la Guerra, Tribunal de Cuentas, diputacion provincial y ayuntamiento, los reverendísimos arzobispos y obispos, capitan general y gobernador de Madrid, directores é inspectores de las armas, concejales y cuerpo colegiado de la nobleza.

Será invitado, para asistir á la misma ceremonia, el cuerpo diplomático extranjero, con el cual concurrirá el introductor de embajadores.

Tan luego se presenten señales evidentes de próximo alumbramiento, se avisará á las personas designadas para que concurren de uniforme á las habitaciones de Palacio destinadas al efecto.

Verificado el parto, la camarera mayor lo pondrá inmediatamente en conocimiento del presidente del Consejo de ministros, quien anunciará á las personas presentes este fausto acontecimiento, participándoles el sexo del recién nacido, y lo comunicará al capitan general de Madrid y al comandante general de alabarderos, á fin de que se hagan con la posible celeridad las señales y las salvas de ordenanza.

Si el recién nacido es príncipe se enarbolará la bandera española en la parte del real Palacio llamada la Punta del Diamante, y se harán salvas de 25 cañonazos en los sitios de costumbre; si fuese infanta, la bandera será blanca y las salvas de 15 cañonazos; si el parto se verificase de noche, se colocará al pié de la bandera un farol iluminado de igual color que ella.

Acompañado de la camarera mayor y de los jefes de Palacio, S. M. el rey presentará el recién nacido ó recién nacida al cuerpo diplomático extranjero y demás personas reunidas en Palacio.

Del «Progreso», órgano del Sr. Martos:

«La izquierda está hecha, y descansa sobre los dos puntos cardinales del restablecimiento de la Constitucion de 1869, y la aceptacion de todo lo demás de la legalidad existente. Nosotros, que hemos de permanecer alejados de las esferas del gobierno despues como antes de la exaltacion del nuevo partido, nos felicitamos de que las ideas progresivas vayan penetrando en los estrechos moldes del organismo del Estado, y hacemos votos por que la trasformacion proyectada se realice en bien de la patria.»

La «Discusion» dirige al «Porvenir» las siguientes líneas:

«El artículo que ayer publicó el periódico del Sr. Ruiz Zorrilla contrario al restablecimiento de la Constitucion del 69, ha sido enérgicamente condenado por los amigos del Sr. Salmeron»

Por nuestra parte, podemos asegurar que el ilustre catedrático de la Universidad de Madrid no está ni puede estar de acuerdo con el Sr. Zorrilla en esta cuestion.»

Por real orden, fecha de ayer, comuni-

cada per el señor ministro de Gracia y Justicia ha resuelto S. M. escribir sus reales cartas de costumbre á todos los prelados de la monarquía, avisándoles haber entrado S. M. la reina en el noveno mes de su embarazo, á fin de que concurren a tributar á Dios las mas rendidas gracias por este beneficio, celebrándose en todas las iglesias dependientes de su jurisdicción rogativas públicas y generales para que la conceda un feliz alumbramiento.

El preámbulo que acompaña al decreto aprobando la ley orgánica de tribunales, publicada en la «Gaceta» de ayer es digno de parangonarse con el que precede á la ley de Enjuiciamiento criminal. Ambos documentos constituyen un programa y una aspiración, ó sea el novilísimo deseo de abreviar, sin perjuicio de los fueros de la defensa, las alteraciones criminales, y el propósito de aproximar en lo posible la administración de justicia á los justiciables y á los testigos.

El temor que embargaba á los promotores fiscales ha desaparecido. Esa benemérita clase, sin escepcion de un solo individuo, seguirá prestando su eficaz concurso á la justicia y sirviendo como hasta aquí al Estado, á pesar de la supresion de las promotorías en los juzgados.

El Sr. Alonso Martínez al realizar la reforma se ha inspirado no solo en en la experiencia de tantos años de abogar en el foro, sino en los progresos realizados en el extranjero, cuidando con solícito esmero de que se respeten los derechos adquiridos por el personal en la judicatura y en el ministerio público, y habriendo nuevos horizontes á la juventud estudiosa.

Los mismos elogios que prodigó la opinión á la ley de de Enjuiciamiento le dispensara á la adicional ó complementaria de la orgánica de tribunales. El Sr. Alonso Martínez ha realizado reformas duraderas y propuesto modificaciones sustanciales que habrán de subsistir mucho tiempo y que serán objeto de estudio entre los hombres de ley. Mas que variantes políticas el país necesita y desea reformas administrativas, académicas, jurídicas y financieras. Hé ahí el secreto de la popularidad del gobierno y de la política de Depretis en Italia.

En la Capilla Real se ha celebrado ayer mañana, (15) á las diez, con gran solemnidad, la ceremonia de imponer las insignias cardenalcias á monseñor Bianchi, arzobispo de Mira y nuncio de Su Santidad en España.

A las diez salió de la real cámara S. M. el rey, acompañándole sus augustas hermanas, que vestían: doña Isabel, de raso color de hoja seca, con encajes blancos, y doña Paz y doña Eulalia de terciopelo y raso azul marino, las damas señoras condesa de Torrejon y duquesa de Maqueda, y los grandes de España duques de Medina-Sidonia, Roca, Vistahermosa, San Carlos y Maqueda; los marqueses de Molins, Bendaña, Hoyos, Villamagna y Benemejís, y el conde de Parsent.

En la tribuna de la Capilla se encontraban SS. MM. doña Cristina y doña Isabel, con las damas duquesa de Ahumada, marquesa de Molins, condesa de Villapaterna y señora de Martínez Campos.

Frente á S. M. el Rey tomaron asiento todos los ministros de la corona de gran uniforme, y en una tribuna inmediata el cuerpo diplomático extranjero con alguna de sus señoras que lucían mantillas blancas.

La ceremonia dió principio por la lectura del breve pontificio que hizo el notario de la capilla, Sr. Robles.

Acto continuo el ablegado apostólico Sr. Averardi, leyó un discurso en latin, encareciendo los méritos de monseñor Bianchi, que desde jóven se habia dedicado á los asuntos eclesiásticos, representando luégo á la Santa Sede en Suiza, Holanda y Bélgica.

Entregada á S. M. la birreta roja, la colocó sobre la cabeza de monseñor Bianchi, y le dió el brazo del ritual.

El nuevo cardenal entonces leyó el siguiente discurso en castellano:

«Señor: Al verme elevado á esta dignidad sublime de la Iglesia romana, es mi deber primero dar aquí, delante V. M., de la real familia y de esta magnífica corte, público y profundo testimonio al venerado é ilustre pontífice Leon XIII, el cual, á tantos singularísimos favores prodigados á mi persona, se ha dignado ahora añadir el mayor beneficio de su soberana benevolencia. Y conociendo yo la poquedad de mis méritos por el honor altísimo que me ha confiado, siento obligación más estrecha de exaltar la bondad paterna de aquel corazon tan generoso, tan noble siempre á siempre tan benéfico para todos sus hijos.

Nada para mí más grato despues de esto, que el recibir las insignias cardenalcias de manos de V. M. de manos del jefe augusto de la nacion española, la cual ni en las mayores mudanzas de los tiempos y de la fortuna ha desmentido jamás su glorioso título de católica; antes ha mantenido siempre enhiesto el estandarte de de nuestra santa religion y ha reputado siempre su mayor gloria el distinguirse entre todos los pueblos por su amor ardiente y su devocion sincera á la Sede Apostólica.

En esta misma espléndida religiosa ceremonia, halla mi espíritu motivos fundados de esperar, no sólo ver nunca quebrantados los sagrados vínculos que unen vuestro trono con la Silla del príncipe de los apóstoles, si no antes bien verlos consolidarse con igual ventaja de la Iglesia y del Estado.

Tal vez deba ceder dentro de poco á otro prelado más digno el ato puesto que ocupo en esta corte; en todo caso me es grato el expresar á V. M. el más vivo reconocimiento por el afectuoso interés y la eficaz cooperacion que se ha dignado prestarme durante mi mision.

Conmigo irá al dejar esta noble tierra hondamente esculpido en mi corazon el caro recuerdo de vnestros favores, y no cesaré de elevar al cielo fervorosas preces por la felicidad de V. M., de toda su augusta familia y de su católico pueblo.

Y ya que tuve la dicha de ser participe en vuestros gozos de esposo y padre, permítaseme en visperas de otro fausto suceso anticipar á V. M. los más felices augurios con deseo de que no sólo colme de alegría á V. M. y su augusta esposa, sino del satisfaga los votos del noble pueblo español.»

Egipto

Mas de tres mil personas han dirigido, hasta el presente, al gobierno egipcio peticiones de indemnizacion por las pérdidas sufridas durante los desórdenes que siguieron al bombardeo de los fuertes y ciudad de Alejandría. El total de estas peticiones asciende á seis millones de libras esterlinas.

La actitud del pueblo en dicha ciudad

y en sus alrededores no es nada tranquilizador, segun un corresponsal inglés, y solo la presencia de las tropas inglesas puede contener el fanatismo de los indígenas, y el que se entreguen á actos lamentables en contra de los europeos.

La primera sesion pública del Tribunal marcial del Cairo que debia tener lugar anteayer lunes, ha sido aplazada para la semana próxima á causa de haber protestado los abogados de los acusados de que no se les haya dado conocimiento de los procedimientos seguidos.

Muchas personas pretenden que el Sultan-Bajá hizo prometer á Arabi, por el mudir de Zagazig, salvarle la vida si se entregaba. Arabi invoca hoy esta promesa, y recuerda que fué el primero en declarar, en el gran Consejo que se reunió en el Cairo, en la tarde del dia en que se libró la batalla de Tel-el-Kebir, que no quedaba mas recuso que someterse al ejército victorioso y que toda defensa era inútil é imposible.

Madagascar

Toda la prensa europea trata de algun tiempo á esta parte, de la agitada situacion de Madagascar donde tantos intereses tienen Francia é Inglaterra, donde ambas naciones luchan por establecer su preponderancia.

No podemos pasar en silencio las noticias de aquella gran isla donde hay colonias francesas é inglesas, porque faltariamos á nuestro propósito de reproducir en esta seccion cuanto ocurra de interés general en todas partes del mundo.

Recogamos, pues, las últimas noticias que sobre el asunto nos comunican los diarios extranjeros.

Un corresponsal del «Daily-News» en Marsella, ha celebrado una entrevista con la embajada que la reina de Madagascar ha enviado á Francia é Inglaterra. El periodista inglés cree que los embajados de Madagascar vienen á Europa mejor dispuestos en favor de Inglaterra que de Francia, porque las reclamaciones que vienen á formular, son principalmente contra las exigencias de los representantes de esta última nacion en Madagascar, el embargo de un buque transporte que conducia tropas indígenas, y varios actos atentatorios al tratado de 1861.

Excusado parece decir, que casi todos los periódicos de la Gran Bretaña copian con fruicion estas noticias, poco favorables á la preponderancia francesa en la isla vecina al continente africano, y satisfactorias por lo tanto para Inglaterra, que aspira á plantear la suya para siempre.

Los franceses por el contrario, creen que esto no es posible, y el Gobierno de la vecina República se propone hacer alarde de tolerancia con los embajadores africanos que pronto irá á recibir en Paris.

Senegal

El gobierno francés acaba de tomar ciertas disposiciones, por conducto de su ministro de Marina, relativas á sus colonias del Senegal, que introducen reformas de bastante monta, desde el punto administrativo, y que aumentan las colonias francesas en aquella comarca.

Segun el decreto del ministro francés al gobernador general del Senegal, quedó encargado de los servicios entre el Senegal y el Níger. Un alto funcionario de la administración ha sido nombrado, á las órdenes del gobernador de aquella colonia, con el título de jefe del servicio adminis-

trativo del Alto Senegal. Un ingeniero con el título de director del ferro-carril, será jefe de los talleres de construcción establecidos en la vía férrea que, partiendo de Kayas, se dirigirá al Níger, pasando por Bafulabé.

Estas medidas tienen por objeto, segun el preámbulo del proyecto, dar activo impulso á las operaciones entre los dos rios que hemos citado.

El cólera, segun las últimas noticias, ha desaparecido totalmente del Senegal.

Inglaterra.

Hoy debe celebrarse en la Rotonda de Dublin, la conferencia que los «home rulers» han convocado para formar, en lugar de la espirante «Land League», una asociacion nacional encargada de representar, no solo las reivindicaciones de los colonos, si que tambien las aspiraciones de todas las clases del pueblo irlandés. Ya saben los lectores que la conferencia tendrá que escoger entre dos programas de agitacion, el uno redactado por el ex-feniano Miguel Davitt, el jefe del partido ultra-radical, y el otro por M. Parnell que, en su calidad de jefe de los irlandeses parlamentarios, representa hoy la fraccion relativamente moderada del partido «home ruler». El corresponsal del «Daily News» en Dublin, cree poder dar á conocer los principales puntos del programa de M. Parnell, el cual recomendará una agitacion prudente, pacífica, pero continua, en favor de una revision del «Land act» (ley agraria), en el sentido de la expropiacion de los «Land lords» por el Estado, en favor de los colonos; la extension de las franquicias municipales; una reforma parlamentaria inglesa en virtud de la cual las funciones de diputado deberán ser, en adelante, retribuidas; en fin, la extension del sufragio electoral en los condados. Además, M. Parnell adoptando la idea que dió origen á la Exposicion de Dublin, preconizará ciertas medidas tendiendo á dar vida á la industria irlandesa y á alejar, cuanto sea posible, la concurrencia inglesa, coronando su edificio con la creacion de gran número de periódicos que se encargarían de inculcar en los irlandeses los principios de este nuevo evangelio político y social.

Es de temer que los «home rulers» no encuentren á M. Parnell demasiado moderado. El diputado por Cork parece por su parte temerlo así, si hemos de juzgar por el contenido de un despacho telegráfico que acaba de dirigir al presidente de la «Land League» nacional de los Estados Unidos, para tratar de convencerle de que el grupo de los diputados irlandeses no ha variado en sus principios. Ya digimos que la «Land League» de los Estados Unidos habia declarado, recientemente, cerrada la suscripcion en favor de la agitacion irlandesa. El «partido de la dinamita», como ha dado en llamársele, encuentra decididamente á M. Parnell demasiado moderado y le niega por ello los recursos. Es una advertencia que el jefe del partido irlandés ha comprendido, pero que es de esperar no le hará retroceder en la nueva vía pacífica en que ha entrado, y de la cual M. Davitt y consortes van á tratar de arrancarle en la conferencia de Dublin.

BARCELONA 15 DE OCTUBRE.

Estado del Mercado.

Continúa la misma tendencia que en nuestro número anterior reseñábamos; ha habido oscilaciones, como preveíamos,

mas al comparar los precios últimos alcanzados en el papel del Estado, los encontramos sin gran diferencia como los dejamos en nuestro número último.

Refiriéndonos al miércoles de esta semana el Consolidado estaba á 28'95; ayer quedó á 29; es casi inapreciable la diferencia que se nota.

La situación bursátil es la misma que anteriormente describimos: desaliento por temor á acontecimientos políticos, bruscas variaciones y descensos por prematuras noticias, calma de operaciones y expectativa por los futuros sucesos: hé aquí en resumen el aspecto que presenta nuestra plaza.

No nos cabe duda que el público se irá acostumbrando á las circunstancias que se desarrollan, mas mientras á ello se habitúe, continuarán los movimientos y oscilaciones, que si bien no recorrerán estensa escala ni para la depresión, ni para el ascenso, bastarán á determinar la inquietud que detiene y paraliza la necesaria actividad de los negocios bursátiles.

Este es el mal que ahora aqueja á nuestro mercado; demasiado previsora y prudente por tristes lecciones recibidas de la experiencia, se aventura poco, teme á todo, y en tal situación viene el marasmo y la atonía que entorpecen los movimientos necesarios para que no se entumezcan los miembros y se paralice la vida.

La verdad es que nadie duda de que la actitud de ciertos elementos políticos ha de determinar un cambio de gobierno, más á nuestro juicio yerran los que se preparan por creer próximo é inmediato tal acontecimiento. Hay mucho que hacer, mucho que concordar, mucho que discutir y mucho que enlazar antes de que lleguen al colmo de sus deseos, los que únicamente hasta ahora han hecho conocer indicaciones, más que indicaciones, aspiraciones y propósitos. No es un partido político ya formado y de larga historia y tradición el que se presenta en las arenas del combate, fracciones, personalidades, parcialidades provenientes de campos distintos, ni tienen una fórmula concreta, ni cuentan de momento con todas las condiciones de organismo y procedimientos para formar una situación que luche con la que al presente rige los destinos del país. Todos estos inconvenientes se orillarán, mas ello necesita tiempo y espacio, razones en las cuales nos apoyamos para señalar el acontecimiento como futuro.

De aquí á que se realice, la Bolsa habrá tomado varias posturas aunque la que en nuestro juicio le conviene más es la de expectativa prudente, ni temerosa, ni osada.

Respecto al papel del Estado, hemos expresado nuestra opinion sobre los movimientos á que está llamado, pero como en él además de la influencia de la política hay que reconocer alguna otra, hemos de permitirnos alguna observacion que puede aclarar su situación.

El Consolidado y las Subvenciones tienen tiempo contado de existencia: destinadas á desaparecer, absorbidas uno y otras por la conversión no nos estraña que no sean tan activas las operaciones sobre los mismos. Lo que sí nos estraña es que estas no se hagan con mayor energía sobre el nuevo papel que ha de sustituir á los anteriormente espresados.

La conversión se halla bastante adelantada y el encarecimiento del Consolidado y las subvenciones, se vá realizando sin ruido. Dados estos antecedentes ¿es posible en ellos algun gran retroceso? A nues-

tro sentir no, por la sencilla razon de que su escasez puede en un momento dar lugar á hacer sudar á los que en descubierto lo hayan vendido. Este es el escudo tras el cual puede y debe abroquelarse el papel del Estado llamado á conversión. Si el gobierno tuviera dispuestos los títulos definitivos que ha de dar en cambio de los antiguos, no hay duda que poco se hablaría ya del Consolidado. De un momento á otro puede suceder que se anuncie la entrega de aquellos, y para entonces aguardamos á los que poco cautos se hayan lanzado á vender lo que no tenían en cartera.

De los valores locales solo podemos decir que son presa de gran marasmo, que las operaciones son escasas y que por ahora se muestra más deseos de vender que ganas de comprar. La depreciación, sin embargo, la creemos injusta por lo que á la mayor parte de ellos toca.

(«Los Negocios.»)

Gaceta.

A las doce de la mañana de hoy ha fondeado en el Lazareto súcio de este puerto procedente de Manila y Barcelona la goleta de tres paños vapor «Asia» de la matrícula de Cádiz al mando de D. Francisco Viñas, de 1970 toneladas, 102 tripulantes y la correspondencia pública consignado á los señores Ládico hermanos.

Durante los cincuenta dias que lleva de navegacion no ha ocurrido á bordo mas que dos defunciones de enfermedad natural, habiéndole sugerido la Direccion del Lazareto á quince dias de cuarentena.

El gran gimnasio higiénico establecido en la calle de Adnover de esta ciudad, el próximo domingo de diez á una y de tres á cinco de la tarde podrá ser visitado por todas las personas que deseen verlo, pues así nos lo ha manifestado su director don Eusebio Ferrer, el cual tendrá un especial gusto en enseñarlo dando cuantas esplicaciones pueda respecto al establecimiento.

En la noche de hoy se pondrá en escena por segunda vez en nuestro coliseo la ópera «Hernani».

En la tarde de hoy han descargado sobre esta ciudad algunas exhalaciones acompañadas de una ligera lluvia.

Esta mañana ha enmendado de fondeadero la fragata «Victoria».

La sociedad «Circo Industrial» empezará á la posible brevedad las funciones teatrales habiendo llegado ayer en el vapor-correo una artista que falta para completar la compañía.

Por el Juzgado municipal de esta ciudad se ha impuesto quince pesetas de multa y al pago de costas á los sujetos que denunció el Guardabosque de los predios San Antonio y Binisermeña de que dimos cuenta en uno de nuestros anteriores números.

Para cubrir la vacante de oficial encargado de la contabilidad de

los establecimientos de Beneficencia parece será nombrado D. Ramon N. Pons vecino de Villa-Cárlos

Dice «La Opinión» de Palma:

«Verdaderamente curiosa y digna de llamar la atención es la siguiente nota que se nos facilitó ayer en el Gobierno de la provincia.

En ella se ponen de manifiesto las obras de reparacion y construcción de carreteras llevadas á cabo ó subastadas durante todo el tiempo que hace está encargado del Ministerio de Fomento don José Luis de Albareda, con el importe que las mismas arrojan.

Los acopios para la reparacion de la carretera de Petra á Pollensa importan 16.229'27 pesetas y la ejecución de las obras 8 133. Los acopios para la de Palma á Capdepera por Algaida 40.767'90 y 10.269 la ejecución de las obras. Para la de Palma á á Sóller por Valldemosa 58.095'84 y 23.480'39 respectivamente y por el mismo concepto la de Palma á Alcudia 44.087'02 no constando la ejecución: la de Artá 30.347'93 y 12 040; la misma desde el kilómetro 1.º al 14, 70.410'63 y 17.496: la de Mahon á Ciudadela 29.282'77 y 134.102'57: la de Sóller al puerto 133.580'03 y la de Dejá á Sóller 172.555'39

Los acopios de conservacion para el año 1881-82 ascienden á 46.830'40 y los ordenados para 1882-83 á once mil 196'83 formando un total de 938 mil 934'36.

Además de estas obras hay que comprender lo que importan las apropiaciones de terrenos pagadas con motivo de las mismas, que se calculan aproximadamente en 200.000 pesetas y la ejecución de las obras que no están continuadas como son jornales de conservacion etc. 75.000 y contándose además la parte con que el tesoro contribuye á las obras del puerto que en este periodo pasa de 200 000 tendremos un rotal de un millón 413.934'36.

Con los datos anteriores se comprenderá el celo del actual Ministro que ha atendido preferentemente las necesidades de nuestra provincia consignando á su favor grandes cantidades que el país debe agradecerle.

He aquí los pronósticos que hace el zaragozano Castillo, para el presente cuarto de luna:

«Tiempo propio de la estación, lloviznas y nublados, al fin truenos y hay dias de gran lluvia, frio y truenos, no sin experimentar ántes escarchas con hielos. Este flojo y al N. NO. récio en las naciones de Rusia, Estados-Unidos, Noruega, Irlanda, Di-

namarca, Suiza, Alemania y Turquía con la probabilidad de que vean sus habitantes fuertes relámpagos y gran tempestad de nieve y lluvia.»

Relacion de los pasajeros llegados hoy á bordo del vapor-correo «Asia»:

D. Ricardo Ortuza, ingeniero civil; Valentin Serrano, particular; Pedro Boada, celador de fortificaciones; Marcelino Callicó, jefe de telégrafos; Domingo Bernaldo, oficial cuarto de Hacienda; Gregorio Llorca, particular; Pedro Poblacion, teniente de infantería; Federico Valdés, alférez; Perfecto Valdés, alférez; Tomás Rasado, teniente; 11 sargentos; 30 cabos y 116 soldados.—Total 166.

Por Real orden de 13 del actual se dispone que todos los funcionarios de la carrera judicial y fiscal y asimilados á ella, cesantes por renuncia ú otros motivos, expresen en el término de 15 dias en exposicion á S. M. dirigida al ministerio de Gracia y Justicia, los primeros si han cesado ó no las causas de la renuncia y desean volver al servicio activo, y los demás si aspiran á desempeñar cargos iguales ó análogos á los que sirvieron; pues la nueva organizacion de los tribunales con motivo del planteamiento del juicio oral y público permitirá dar un paso decisivo en favor de los que deseen volver al servicio. Los que no hagan tales manifestaciones, se entenderá que no pretenden salir de su actual situacion.

El día 6 de diciembre próximo tendrá lugar un fenómeno importantísimo.

Se trata del paso del planeta Vénus entre la tierra y el sol, paso que tuvo lugar en 1874, que ocurrirá también este año, como hemos dicho, y que no volverán á ver los nacidos, pues no se repetirá hasta 7 de Junio de 2004, es decir, dentro de 122 años, para reproducirse nuevamente en 5 de Junio de 2012. Si la órbita que describe Vénus al rededor del sol estuviese situada en el mismo plano que la tierra, estos pasos se sucederian cada ocho años, pero como ambos planos forman un ángulo de 3 : 24 próximamente, el fenómeno de que nos ocupamos, despues de repetirse dos veces en ocho años tarda mas de un siglo en volverse á presentar.

Este acontecimiento, siempre curioso, no tuvo verdadera importancia astronómica hasta que se la dió allí en 1877 con la felicísima idea de publicar su observacion á la determinacion de la paralaje solar, que no habia podido ser conocida sino muy imperfectamente por los métodos de triangulacion y por los razonamientos antes empleados.

Este fenómeno será visible en España; empezará á las cuatro y veinticinco (hora astronómica), y durará cinco horas y cincuenta y siete minutos.

Imp. de M. Parpal, Bastion, 39.

Nota de las reses que han sido muertas en el Matadero público de Mahon.

| Día. | No mbres de los cortantes. | Bueyes. | Vacas. | Termeros. | Temeras. | Cabras. | Cárneros. | Cerdos. | Punto de donde procede la res. | Peso kilogram. |
|------|----------------------------|---------|--------|-----------|----------|---------|-----------|---------|--------------------------------|----------------|
| 20 | Manuel Beltran | » | » | » | » | » | » | 2 | Victoria Tejedor | 158 1/2 |
| | » | » | » | » | » | » | » | 2 | Gines Olaya | 299 |
| | Bartolomé Sintes Mir | » | » | » | » | » | » | 1 | Rafalet | 55 |
| | Jaime Sintes Gomila. | » | » | » | » | » | » | 1 | Estancia Se cova | 57 1/2 |
| | » | » | » | » | » | » | » | » | S. Carlos | 11 1/2 |
| | Miguel Sbert | » | » | » | » | » | » | » | Binisarret | |
| | » | » | » | » | » | » | » | » | Terre nova | 16 |
| | » | » | » | » | » | » | » | » | Jaime Vacarizas | 246 |
| | » | » | » | » | » | » | » | » | huerto Binijemó | 44 |
| | José Sintes Borrás . . . | » | » | » | » | » | » | » | Lorenzo Orfla | 14 |
| | Viuda de Andreu. . . . | » | » | » | » | » | » | » | S. Salobre | 246 |
| | Jaime Sintes Borrás . . | » | » | » | » | » | » | » | Juan Bagu | 8 1/2 |
| | Poncio Jover. | » | » | » | » | » | » | » | de Cardona Cartera | 128 |
| | Pedro Palliser. | » | » | » | » | » | » | » | Llimpa | 127 |

Sección comercial.

Barcelona 19.

CAMBIOS corrientes en esta plaza.

Dinero

EFECTOS PÚBLICOS.

Consolidado int. 29'000
 Subvenciones Ferro-Car. 57'250
 Billetes hipotecarios Cuba. 90'870

ACCIONES.

Orenses. 42'750
 B. Hispano Colonial. 98'250
 F.-Carril de Barcelona á
 Francia. 125'500
 Fer.-Car. del N. de España 124'000
 F-C de Alicante. 110'250
 Crédito Mercantil. 00'000
 B. del Fomento de Barna. 00'000
 Banco de Cataluña. 00'000

OBLIGACIONES.

Id. Tarrag. Barna. y Fran-
 cia 3 p. 66'000
 F.-C. de Medina del C Oren-
 se y Vigo. 50'000

Sección Religiosa.

Santo de hoy.

San Juan Cancio profeta y confesor y santa
 Irene virgen y mártir.

CULTOS.

CÓRTE DE MARÍA.

Mañana se hace la visita á Ntra. Señora
 de Belen en San Francisco.

Santo de mañana.

Santa Úrsula y 11.000 vírgenes mártires y
 san Hilarion abad.

Movimiento del Puerto.

Capitanía del Puerto.

Entrados el 19.

De Valencia javeque Esperanza pat. Mi-
 guel Landino con 5 trip. y efectos.

De New-Port barca inglesa Whitehaven
 Lass c. Mr. H. Greaves con 8 trip. y carbon

El 20.—De Ibiza laud Angela pat. José
 Martorell con 6 trip. 32 pasajeros y alga-
 rrobas.

De Filipinas vapor-correo Asia cap. D.
 Francisco Viñas con 102 trip. 167 pasaje-
 ros y varios efectos.

Despachados el 20.

Para Argel paillebot Menorquin patron
 Juan Triay con 7 trip. 6 pasag. y sillares.

TELEGRAMAS PARTICULARES

DE EL BIEN PÚBLICO.

Madrid 19.

Confirmase que los Señores
 Martos y Echegaray rechazan
 la fórmula propuesta por la iz-
 quierda dinástica.

Los ministeriales se mues-
 tran alborozados al oír repetir
 al Sr. Sagasta que no rompe-
 rá la fusion por nada ni por
 nadie.

Por un decreto que publica
 la Gaceta se autoriza la com-
 pra en el extranjero de ame-

ralladoras y dos cañones de
 nueve centímetros.

Interior 29'05

Sub. de F. C. 57'80

H. de Cuba 98'90

Zaragoza 19.

S. M. el Rey ha sido aco-
 gido de una manera entusiasta
 por esta heroica y liberal ciu-
 dad arrojándole á su paso y en
 medio de verdaderas aclama-
 ciones, palomas, versos y flo-
 res. Al banquete que se ha
 celebrado en palacio ha asisti-
 do una numerosa concurrencia
 iluminándose esplendidamente
 los edificios y viendose un gen-
 tío inmenso por las calles.

Madrid 20.

Anúnciase una importante
 conferencia entre los Señores
 Sagasta y Navarro Rodrigo,
 asegurandose que segun dicho
 de los Sres. Romero Robledo
 y Linares Rivas la formacion
 de la izquierda dinástica es un
 hecho que se revelará cuando
 lo crean oportuno sus iniciado-
 res.

Ha desaparecido el cólera
 en Manila.

Madrid 20.

El Sr. Montero Rios se en-
 cuentra ligeramente indispu-
 esto.

Los defensores de la izquier-
 da dinástica aseguran que na-
 da harán hasta que el Duque
 de la Torre publique su fórmu-
 la-programa en el Senado.

Los demócratas progresistas
 se proponen nombrar al Señor
 Figuerola para que tome á su
 cargo los trabajos de propa-
 ganda.

Ha llegado la Archiduque-
 sa de Austria.

La Gaceta no publica nin-
 gun decreto importante.

Zaragoza 20.

Continúa gran animacion
 con motivo de la llegada de

S. M. que presencia el desfile
 de músicas, cabalgatas y vis-
 tosas carrozas acompañadas
 de escolares, del comercio, de
 las artes y demás oficios con
 sus respectivos estandartes.

ANUNCIOS.

Administracion de Loterías

de Mahon núm. 6.

Queda abierto el despacho de bille-
 tes del Sorteo que se ha de celebrar
 en Madrid el dia 26 de Octubre de
 1882.

Ha de constar de 26.000 billetes,
 al precio de 30 pesetas cada uno,
 divididos en décimos, y por consi-
 guiente á razon de tres pesetas la
 fraccion ó décimo.

Los premios han de ser 1.254 im-
 portantes 569.400 pesetas, distri-
 buidas de la manera siguiente.

| Premios. | Pesetas. |
|--|----------|
| 1 de | 80.000 |
| 1 de | 40.000 |
| 1 de | 20.000 |
| 1 de | 10.000 |
| 18 de 2500 | 45.000 |
| 1228 de 300 | 368.400 |
| 2 id. de 2.000 id. pa- ra el premio mayor. | 4.000 |
| 2 id. 1.000 id pa- ra el premio se- gundo. | 2.000 |

1.254 569.400

Mahon 16 Octubre de 1882.—El
 Administrador, Pascual José Hernan-
 dez.

Casino El Consey.

El domingo próximo 22 del co-
 rriente tendrá lugar la tercera fun-
 cion de esta temporada, bajo el si-
 guiente programa:

1.º Estreno de la Zarzuela en
 dos actos

LA CRIADA

2.º La zarzuela en un acto

UNA VIEJA

3.º Baile de Sociedad.

Mahon 17 de Octubre de 1882

—P. A. de la C. R.—El Secretario,
 S. Pons

LA CATALANA.

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS
 EXPLOSIONES DE GAS Y DESPERFECTOS
 OCASIONADOS POR EL RAYO AUNQUE
 NO HAYA INCENDIO A PRIMA FIJA.

Autorizada por R. D. de 25 Agosto 1865.
 Unica en su clase domiciliada en Cataluña

Representante en Menorca
 D. Pascual J. Hernandez.

GRAN NOVEDAD

EN SOMBREROS

DE MADRID Y PARIS.

En la sombrereria de D. Rafael
 Delgado. calle del castillo núm. 14,
 se acaba de recibir un elegante y va-
 riado surtido de sombreros de todas
 clases, para caballero y señora, como
 igualmente gorras de toda especiali-
 dad.

El dueño de este nuevo estableci-
 miento, tiene el gusto de ofrecerle al
 público, con la seguridad de que en
 el se encontraran todas las novedades
 del arte.

Banco Agrícola de España.

*Sociedad Anónima de Crédito y
 agricultura fundada con arreglo á la
 Ley de 13 Octubre 1869 por escritura
 pública fecha de 7 Enero 1881 inser-
 ta en la «Gaceta Oficial» de 6 Mayo
 del mismo.*

Emission de 500.000 obligaciones
 de á 250 pesetas cada una, con 5
 p. interés anual, amortizables en
 noventa años y con opcion á 160.750
 premios.

Para más esplicaciones al Repre-
 sentante en esta D. Pascual José
 Hernandez.

TEATRO.

Compañía Lírico-Italiana.

Debutto de la primera tiple dra-
 mática Sra. Fanny Scossa.

Funcion para hoy Viernes 20 Octu-
 bre de 1882.

10.ª de Abono. 1.ª Serie.

Se pondrá en escena la tan aplau-
 dida ópera en 4 actos

HERNANI.

REPARTO

| | |
|----------------|---------------|
| Hernani | Sr. Cesari. |
| D. Carlo | Sr. Alberti. |
| Gomez de Silva | Sr. Crotti. |
| D. Ricardo | Sr. Venegoni. |
| D. Yago | Sr. Mas. |
| Elvira | Sra. Scossa. |
| Juana | Sra. Garcia. |

CUERPO DE COROS

Caballeros, Pages, Damas etc. etc.

PRECIOS

| | |
|------------------|------------|
| Palcos platea | 6 pesetas. |
| id. 2.ª fila | 4 » |
| id. 3.ª » | 2 » |
| Butaca | 1'00 » |
| Sillas fijas | 0'50 » |
| Entrada general | 0'50 » |
| niños y soldados | 0'25 » |

A las 8.

CALENDARIOS DE LAS ISLAS BALEARES PARA 1883

4 CÉNTIMOS

SE VENDEN
en la Imprenta de Parpal.

4 CÉNTIMOS